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ВСЕГО ЗЕМЛЯ, ТВОЙ ДОМ 
НА ЭТОЙ ЗЕМЛЕ. И ТВОИ

РОДНЫЕ, БЛИЗКИЕ ЛЮДИ
Место встречи
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-С овсем недавно завершились
съемки продолжения теле-
фильма «Наследницы». Первый

мини-сериал был очень симпатичным.
Не жалеете, что согласились сниматься
и в последующих сериях?

- Вы знаете, на съемочной площадке
было... Вот сейчас придумала слово: «ат-
мосферность». Мы все были как бы в
сотворчестве. Работал настоящий колле-
ктив, охваченный одной идеей. Кто ви-
дел первую часть фильма, знает: очень
гуманной и мудрой.

Так случилось, что мне пришлось не-
множко полежать в больнице. Я уже по-
чувствовала себя здоровой, но из боль-
ницы меня почему-то не отпускали. И
вот директор картины, женщина, звонит
главврачу и говорит: «Вы все держите в
больнице Скобцеву, а ей надо снимать-
ся! В фильме «Наследницы». «О, «Нас-
ледницы»!» - сказал главврач. На следу-
ющий день меня из больницы выписали.

- Вы часто встречаетесь со зрителя-
ми. Какой они вас прежде всего воспри-
нимают - как трагическую актрису, хара-
ктерную, комедийную?

- Я выхожу на сцену просто как Скоб-
цева. Актриса. Многое зависит от того, с
какой аудиторией ты встречаешься.
Увы, бывает, что публика принимает те-
бя равнодушно. Такое случалось не
только у меня, даже у классиков наше-
го искусства. Ведь актер интересен лю-
дям прежде всего как человек. И на
встречах он остается один на один со
зрителем. Хочу привести вам один при-
мер. Как-то 8 Марта мы с Сергеем Фе-
доровичем участвовали в концерте в
Центральном доме железнодорожни-
ков. Должны были играть отрывок из
«Отелло». Из-за кулис видели, что зри-
тели в очень «праздничном» настрое-
нии: хрустят печеньем, шелестят кон-
фетными фантиками. Как же мы будем
играть Шекспира? И тут Бондарчук го-
ворит: «Ты посиди, пожалуйста, за ку-
лисами». В это время он поговорил о
чем-то с конферансье. После чего объ-
явили выступления Сергея Федоровича.
Он решил, что луч света будет направ-
лен только на него (хотя на концертах
вся сцена бывает освещена). Бондарчук
стоял перед микрофоном один в свето-
вом луче. Подошел к микрофону - и по-
следовала длинная пауза. Полуминут-
ная. А что такое полуминутная пауза на
сцене? Можно сказать, вечность. Бон-
дарчук сказал: «Чехов. Кому повем пе-
чаль мою?» Это исповедальный разго-
вор человека с лошадью, кучера, кото-
рый только что похоронил сына. Зал
продолжал шуметь. Происходило явное
противоборство с человеком на сцене.
Бондарчук ушел со сцены, потом вы-
шел, выдержал паузу и опять сказал:
«Чехов. Кому повем печаль мою?» Пос-
ледовала еще долгая пауза. Перед нача-
лом рассказа выдержал еще неболь-
шую паузу и начал читать рассказ. Зал
постепенно затихал. И уже в полной ти-
шине, не напрягаясь, но со всей силой
своего внутреннего темперамента, сво-
им проникновенным голосом, ничуть
его не форсируя, прочел весь рассказ.
Бондарчук закончил чтение. Поклонил-
ся и ушел. Так же в луче света. Стояла
гробовая тишина. Знак того, что люди
проживают услышанное. А потом раз-
дался гром аплодисментов. Вот что зна-
чит актер, его заразительность, обая-
ние, темперамент. И стремление ска-
зать зрителю: «Я для вас».

- Вы как-то обмолвились, что актеру
необходимо железное здоровье...

- Вы думаете, тогда на сцене Сергей
Федорович не испытал жесточайшего
эмоционального напряжения? Его белую
крахмальную рубашку можно было по-
том выжимать. Но, может быть, из-за
этого эмоционального напряжения люди
и идут в актеры. Как ни парадоксально, в
жизни артиста эти минуты самые радо-
стные. В жизни я редко видела плачуще-
го Бондарчука. При мне он похоронил
мать, отца, сестру, но и тогда не плакал.
Но вот когда ему сообщили, что пленка,
на которой были сняты очень важные
сцены фильма «Война и мир», оказалась
бракованной, он уткнулся в подушку...

Но существуют чары искусства. Кста-
ти, в театре и в кино разные. В театре ак-
тер - творец на глазах у зрителей, он по-
лучает от них волну тепла, сопережива-
ния, или наоборот. Мгновенная обратная
связь. И это прекрасно. Но чем силен ки-
нематограф? Во-первых, снятое на плен-
ку остается. И еще кинематограф силен
крупным планом. Камера может подойти
к тебе очень близко и зафиксировать
процесс твоих переживаний, отраженный
в глазах. Правда, при монтаже могут все
склеить так, что работа актера окажется
искаженной. Образ покажется зрителю
не таким, каким он виделся актеру. Сей-

час стала модной клиповая манера, и в
этом большая опасность для артиста.
Важно, чтобы режиссер видел главное в
роли. Актер не должен быть рабом, сча-
стливым от того, что ему дали работу.
Всегда должно быть сотворчество.

- А бывало так, что вы что-то подска-
зывали режиссеру?

- Ничего не подсказывала, но мне уда-
валось сделать главным именно то, что я
хотела. Хотя я много раз убеждалась во
вторичности нашей профессии. Выпол-
няем волю автора, режиссера... В «Нас-
ледницах» мою роль сократили до мини-
мума. Но есть сцена, в которой моя геро-
иня говорит о покойном муже: «Ему
можно все простить, потому что он ге-
ний». Я добилась, чтобы это было снято
крупным планом, в результате в фильме
многое прояснилось.

- Как вы понимаете шарм в мужчине, в
женщине? У политиков или чиновников?

- Я предпочитаю слово «обаяние». И
невозможно объяснить, что это такое.
Это элемент натуры какого-то конкрет-
ного человека. Ведь бывает, что лич-
ность мощная, а обаяния нет. Я видела
многих замечательных людей. Необы-
чайно обаятельным был Марчелло Маст-
роянни, его соотечественник Витторио
де Сика. А вот один из родоначальников
неореализма Роберто Росселлини, гени-
альный режиссер, в жизни был угрю-
мым, неразговорчивым. Но при общении
человек попадал в плен его личности.
Обаяние - это как талант. Либо оно есть,
либо его нет.

- Ирина Константиновна, вы возглави-
ли фестиваль патриотического кино в
подмосковном Волоколамске. Сами ре-
шили или вам предложили?

- Это идея союза кинематографистов.
Я на нее отозвалась.

- Что для вас означает понятие «пат-
риотизм»?

- Сейчас об этом много спорят. Но на-
до помнить, что слово «патриотизм»
происходит от слова «патриа» - отечест-
во. Для меня отечество - прежде всего
земля, твой дом на этой земле. И твои
родные, которые были вокруг тебя, когда
ты родился. Близкие люди, которые тебя
воспитывали. Простите, не помню, кто

из классиков нашей литературы сказал
примерно так: «В моем произведении
есть скрытая теплота патриотизма». Это
тоже категория, которую, как талант,
объяснить непросто. Либо ты чувству-
ешь свое отечество, болеешь за него ду-
шой, либо его судьба тебе безразлична.
На нашу долю выпала боль. Нам не дове-
лось стать современниками какой-ни-
будь процветающей цивилизации...

- Ирина Константиновна, почему Сер-
гей Бондарчук решил сделать еще одну
экранизацию «Тихого Дона»? Это тоже
реквием ушедшей цивилизации?

- Его уже не спросишь. Но знаю, что у
Бондарчука сформировалось свое виде-
ние романа. У вас же не возникает воп-
рос, почему появляются все новые экра-
низации «Гамлета», «Короля Лира», «Ан-
ны Карениной»... Но вот Бондарчук стал
снимать «Тихий Дон» - и все почему-то
стали удивляться...

- Я спросила без всякого подвоха.
Просто очень переживала, когда италь-
янская телекомпания, с которой Сергей
Федорович сотрудничал, наложила на
фильм эмбарго.

- Сергей Федорович не хотел снимать
картину за границей. Он три года перепи-
сывал сценарий, сокращал его с 20 серий
до 13, а потом у нас на телевидении ска-
зали: «Зачем тратить на это деньги? У
нас сельское хозяйство в плачевной ситу-
ации. А тут экранизация...» Фильм у нас
не был снят, но от этого сельское хозяй-
ство лучше не стало. Так вот, молодой
итальянский продюсер приехал в Совет-
ский Союз с тремя проектами: «Чингис-
хан», «Тамерлан» и «Тихий Дон». А сам
оказался мошенником.

Ирина Константиновна, читая готовый
к публикации материал, сказала: «В за-
головке статьи в вашей газете есть сло-
во «Драма». Но все, что связано с «Ти-
хим Доном», - трагедия Сергея Бондар-
чука, которая завершилась его уходом
из жизни. 

- Есть надежда, что мы скоро увидим
этот фильм?

- Надежда есть.
- А как вы считаете, интерес публики и

прессы к трагедиям, к драмам, вообще к
жизни известных людей - это лишь жела-

ние заглянуть в замочную скважину? Или
искреннее внимание, сопереживание?

- У журналистов, мне кажется, нет со-
страдания. Они вытаскивают из человека
все самое сокровенное, но по-своему это
препарируют, причем безответственно, и
приучают публику к тому, что это и есть
самое интересное в жизни. Да не только
журналисты, многие известные люди
безответственны к словам, которые про-
износят для публики. Недавно слушала
по телевидению выступление одного из-
вестного кинематографиста и очень воз-
мутилась. Он говорил о едином Боге, для
которого «несть ни эллина, ни иудея».
Говорил, мирно должны существовать
разные религии: православие, католи-
цизм и - цитирую: «Есть и черт-те какая
мусульманская религия». Лучше бы он
этими своими соображениями не делил-
ся! Они губительны для молодого поко-
ления, которое и так уже пострадало от
того, что формируется в наши страшные
годы. 

Начало века часто сопровождается ка-
таклизмами в жизни общества. И все же
в начале ХIХ века были гиганты - в лите-
ратуре, живописи, в музыке, в науке! А
ХХ плохо начался, и прожили мы его в
рамках одной идеологии. В ХХI вроде бы
нет этих рамок, но все равно многие
ужасы прошлого мы потащили в новый
век. Да новый ли он? Мало у кого хвата-
ет мужества сказать: «Король-то го-
лый!» А больше нам сказать нечего. Мо-
жет, потому все и устремились к замоч-
ным скважинам... Вспомним: «Хлеба и
зрелищ!»

- Приходилось слышать, что брак двух
творческих людей редко становится
удачным...

- Это один из журналистских штам-
пов. Среди известных творческих людей
есть великолепные семейные союзы! У
мужчины и женщины, которые полюби-
ли друг друга, должно быть понимание
своего места в жизни: кто ты, твой из-
бранник или избранница и что для вас на
том или ином этапе важнее - его стрем-
ления, твои стремления... Было время,
когда Сергей Федорович не имел воз-
можности работать, а я снималась. Езди-
ла на концерты. Пожалуй, я и зарабаты-

вала деньги, давая Бондарчуку возмож-
ность готовиться к работе.

- Считается, что актер всегда должен
быть адвокатом своих героев, даже если
они отрицательные.

- Так оно и есть.
- И как же вы стали адвокатом Элен

Курагиной?
- После Дездемоны мне часто пред-

лагали играть молоденьких-хорошень-
ких. Я не хотела повторять уже создан-
ное, но надо было иметь мужество от-
казываться от таких ролей. Стала сни-
маться в других - характерных, коме-
дийных. Сыграла Шурочку в «Поедин-
ке» и даже попробовала себя в возрас-
тной роли - Аннушки в фильме замеча-
тельного режиссера Бориса Барнета. Я
там на экране проживаю жизнь от мо-
лодой девушки до бабушки. К сожале-
нию, картина была положена на пол-
ку... Как я стала адвокатом Элен? Во-
первых, необходимо, чтобы роль акте-
ру нравилась. Во-вторых, мы с Сергеем
Федоровичем пошли от художествен-
ного метода Льва Толстого: в какой-то
момент происходит открытие характе-
ра. Этот метод распространяется на
всех героев. Возьмем, к примеру, Доло-
хова. Бретер, выпивоха, бесшабашный
гусар, он был в то же время нежным
сыном, любящим братом сестры-горбу-
ньи. Он циничен, когда бросает в лицо
неуклюжему Пьеру: «Я хочу выпить за
прелестных жен и их любовников!» Ка-
ков же он на самом деле, что в нем
главное? В той сцене и характер Пьера
открывается. Открывается его способ-
ность к ярости. Почему такие страсти
разгорелись из-за Элен? Да потому что
она все-таки удивительно обаятельна.
Удивительно хороша. И в этом откры-
тие характера женщины, которая само-
му автору вроде бы неприятна. Но она
очаровывает даже Льва Толстого.

- Ирина Константиновна, от Маши
Шукшиной я слышала, что ее мама Ли-
дия Федосеева-Шукшина ей говорила:
«Актриса может рассчитывать на ста-
бильную работу, только если у нее муж -
режиссер». Вы говорили об этом с вашей
дочерью Аленой Бондарчук? 

- Конечно.  Я снималась у Бондарчука
только тогда, когда ему для роли была
нужна актриса Скобцева. Но все течет,
все изменяется, Сейчас мы больше зави-
сим от спонсора.

- Как вы относитесь к работе вашего
сына Федора Бондарчука в скандальном
фильме «Даун-хаус» - вольной интерпре-
тации романа Достоевского «Идиот»?

- Положительно отношусь, Потому что
судить о картине надо по замыслу, кото-
рый предлагает режиссер. А у Феди есть
много особенностей характера, которые
есть и у князя Мышкина. Они и прояви-
лись в картине,

- Вы преподавали во ВГИКе. А сейчас?
- Нет. Мне не хочется работать в ус-

ловиях абракадабры, оглупления на-
ции. Смещения понятий о человече-
ских ценностях. Да что там - их унич-
тожения! Не хочется раскрывать душу
во времена, когда ставится под сомне-
ние, нужна ли нам наша классическая
литература, классическая живопись,
музыка. То, что всегда ценно. Когда
массовая пропаганда внушает, будто
главное в жизни - секс, а любовь все
чаще обозначается словом «партнер-
ство». Не хочется преподавать в усло-
виях ущемления достоинства нации. Я
имею в виду не только оглупление, но
и нищету.

- Ирина Константиновна, как вам уда-
ется быть такой... прекрасной?

- Не знаю, прекрасна я или нет. Но
все наши морщины - это наши пережи-
вания. Думаю, если человек добр и не
очень обременил свою совесть, он и на
склоне лет выглядит неплохо. Но глаза!
Вот в глазах накапливается боль. С
этим не справишься. И не справишься с
виной перед ушедшими родителями -
все думаешь, как ты перед ними была
виновата. Из-за работы мало с ними
общалась. Такая у нас профессия, та-
кая цыганская жизнь. Мы мало бываем
дома. А теперь расплачиваюсь, терза-
ясь, почему Федя не звонит, почему
Алена не звонит,,. Ну, наконец-то по-
звонили! У них такая же цыганская
жизнь. И они тоже потом будут мучить-
ся, когда их детки нечасто будут зво-
нить. Все идет по кругу.

Я детям очень благодарна. Они мне да-
ли внуков, и семья замечательная... А еще
знаете, почему я ощущаю себя в форме?
Никогда не была белоручкой. И сейчас не
белоручка. В моей большой квартире  в
центре Москвы, где очень пыльно, каж-
дый день беру в руки пылесос. Вообще
люблю наводить порядок в доме.

Беседу вела
Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

Ирина Константиновна
СКОБЦЕВА-БОНДАРЧУК -
одна из самых ярких звезд
отечественного кинемато-
графа. Народная артистка
РСФСР. Ее родители были
далеки от искусства. Но
Ирина поступила на искус-
ствоведческий факультет
МГУ, а по его окончании по-
шла в школу-студию МХАТ.
На экране впервые появи-
лась в 1955 году в образе
Дездемоны. За эту роль
Ирина Скобцева была удо-
стоена звания «Мисс шарм
Каннского фестиваля». По-
том были замечательные ра-
боты в картинах «Обыкно-
венный человек», «Неповто-
римая весна», «Суд сума-
сшедших», «Война и мир»,
«Зигзаг удачи»... В то время
ее знали уже и как жену на-
шего замечательного масте-
ра Сергея Бондарчука.
Мы долго не могли встре-
титься, потому что Ирина
Константиновна была заня-
та на съемках. И все-таки
пришел день, когда я оказа-
лась в ее квартире, и Ирина
Константиновна предложи-
ла мне выпить чаю - с заме-
чательным печеньем, с пря-
никами, с вареньем...

Ирина СКОБЦЕВА:

ЖИЗНЬ - И ДРАМА, И РАДОСТЬ
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